



## INTERÉS DE LA BIOÉTICA EN LOS MÉDICOS RESIDENTES DE TRAUMATOLOGÍA Y ORTOPEDIA DEL IMSS PUEBLA

ÁLVAREZ HERNÁNDEZ, ANGEL<sup>1</sup>. GONZALES VÁSQUEZ, ENCARNACIÓN ÁNGEL<sup>1</sup>. ÁVILA VALDÉS, JOSÉ LUIS<sup>2</sup>.  
ÁVILA RUIZ, TANIA<sup>3</sup>. TRINIDAD GARCÍA, EDUARDO<sup>1</sup>. LUCERO MENDOZA, FRANCISCA MARÍA FABIOLA<sup>1</sup>.

<sup>1</sup> FACULTAD DE MEDICINA, UPAEP [angel.alvarez.medicina01@gmail.com](mailto:angel.alvarez.medicina01@gmail.com)

<sup>2</sup> ÁREA DE MATEMÁTICAS, UPAEP; <sup>3</sup> ÁREA DE BIOLOGÍA, UPAEP

### INTRODUCCIÓN

La bioética es fundamental para el diagnóstico médico y su toma de decisiones [1], los dilemas bioéticos a nivel hospitalario son poco identificados [2] por desconocimiento o falta de interés; cabe recalcar que es una obligación médica conocer los códigos de bioética para el personal del área de la salud, así como identificar al comité de bioética y su ubicación dentro de una institución, además de tener una capacitación continua al respecto [3]. El no hacerlo conlleva desde una ineficiente relación médico-paciente hasta problemas médico legales, es por ello la necesidad de investigar el interés de la bioética en hospitales [4].

En México la Comisión Nacional de Arbitraje Médico (2016-2018) señala que la especialidad de Traumatología y Ortopedia es la más demandada a nivel nacional [5]. Por tal razón este proyecto se enfoca en resolver la siguiente pregunta de investigación.

¿Cuál es el interés en la bioética de los médicos residentes de Traumatología y Ortopedia del Hospital IMSS, Puebla?

### OBJETIVO

Identificar el interés sobre la bioética en los médicos residentes de Traumatología y Ortopedia del IMSS, Puebla.

### MATERIAL Y MÉTODOS

Estudio transversal, analítico y descriptivo, dirigido específicamente a médicos residentes



de Traumatología y Ortopedia del IMSS Puebla de los distintos años de especialidad, la muestra fue un total de 36 participantes, los cuales, al momento del estudio, tenían que estar adscritos o rotando en el servicio de dicho hospital, y participar de manera voluntaria.

Para la realización del instrumento se tomaron como referencia los cuestionarios de Hernandez, A. et al., 2013 y Baquero, A. et al., 2016, los cuales se modificaron de acuerdo a las necesidades y el objetivo del estudio.

El presente estudio garantiza las consideraciones éticas esenciales en el campo de la investigación, no compromete el estado de salud, físico o mental de los participantes y no implica alguna remuneración. Se aclaró que la información será publicada en medios científicos o educativos y fungirá como evidencia para reforzar el manejo de la bioética hospitalaria. La participación fue voluntaria y se otorgó un consentimiento informado a cada participante previo a la aplicación del cuestionario.

Del total de la muestra, 9 fueron médicos residentes de primer año, 12 de segundo, 8 de tercero y 7 de cuarto. Exclusivamente al 8.33% no les parece importante que la bioética tenga un espacio dentro de la formación como médico, 8.33% no saben de la existencia del comité de bioética dentro de la institución, atrae que el 77.78% no ha leído el código de bioética para el personal de la salud, por otro lado destaca que el 86.11% no ha leído el Código de Ética de la Sociedad Mexicana de Ortopedia, y exactamente el 50% no están interesados en tomar un curso, o asistir a algún congreso que trate sobre temas bioéticos.

De acuerdo con los resultados obtenidos, es notorio el bajo interés que presentan los médicos residentes hacia los temas bioéticos, lo cual es preocupante, pues es inversamente proporcional al número de demandas que presenta la especialidad de Traumatología y Ortopedia a nivel nacional.

**Palabras clave:** Bioética, Interés, Residentes, Traumatología y Ortopedia.



## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS.

- Baquero, A., Alberú, J., García, G., Bengonchea, M., Gautos, A., Reyes, R., Tanus, R., Tanus, E., Barragán, A. & Cantú, G. (2016). Encuesta latinoamericana de bioética y trasplante. IV Foro de Bioética en Trasplantes de STALyC. *Revista Mexicana de Trasplantes*, 5 (3), pp. 94-101.
- Vera, O. (2017). La enseñanza de la ética y bioética en las facultades de medicina. *Rev. Med. La Paz*, 23(1), pp.52-59.
- Suarez, J., Cantú, G., Barragán, M., Contreras, D., Villa J., & Lobato, A. (2014). Percepción de la bioética por los médicos ortopedistas traumatólogos mexicanos. *Rev. Esp. Méd. Quir.*, 19, pp.466-474.
- Champin, D. (2014). Evaluación por competencias en la educación médica. *Revista Peruana de Medicina Experimental y Salud Pública*, 31(3), pp.566-571.
- Comisión Nacional de Arbitraje Médico (2015-2018). Información estadística. Gobierno de México. Recuperado de: <https://www.gob.mx/conamed>